

El Correo de Guipúzcoa

DIARIO TRADICIONALISTA

AÑO XI.

NÚM. 3620

Redacción, Prim, 18

Teléfono número 274

SAN SEBASTIAN. Domingo 22 de Noviembre de 1908

Suscripciones y anuncios 4.º plana

Administración, Prim, 18

Caminando hacia la rotativa

Llegaremos á tenerla? Un episodio: D. Jaime y un ciego: Un gran periódico: Unas cuantas ideas

Hace ya unos cuantos meses que la gran Comunión tradicionalista española, trabaja con gran abnigo por realizar un ideal que es el ideal de todos los buenos carlistas y que es la vez un bicho ideal; la creación en Madrid de un gran diario, mejor dicho la transformación del excelente *El Correo Español* en un periódico montado á la moderna, con todos los elementos de que debe estar dotado el órgano central de nuestra robusta Comunión.

Como aquél que sube por una pendiente escarpada y larga, haciendo esfuerzos por llegar á la cumbre que ve a lo lejos, trabajamos todos por llegar á la cumbre de nuestras aspiraciones, de nuestros ya viejos deseos, de nuestros dorados ensueños.

De aquí y de allá, de todos los ámbitos de la Península, van llegando á Madrid unos cuantos miles de pesetas, fruto del ahorro y del sacrificio de todos los que luchamos bajo una misma bandera, la bandera sagrada de la Tradición española.

Han sido ya muchos los pobres que robando unas pesetas á sus necesidades, han aportado su óbolo á la gran obra que se proyecta y no son pocas las personas acomodadas que han contribuido á la misma con respuestas cantidades.

Más de un episodio de sublime abnegación ha sido registrado en la conducta seguida por los desheredados de la patria que militan en nuestras filas.

Recordamos uno cuyo relato nos emocionó intensamente al oírlo de labios del egregio Príncipe Don Jaime de Borbón.

Paseábamos éste por las afueras de París y vimos á un pobre ciego que paseaba en aquello parajes, al fijarse en la boina con que cubría su cabeza, se acercó y le dijo:

—Eres español?

—Sí, soy de Asturias.

—¿Qué haces por aquí?

—Como soy ciego y estoy imposibilitado para trabajar, pido limosna.

—¿Cómo llevas boina siendo de Asturias y viviendo en París?

—La llevo porque la llevo.

(El ciego pronunció estas palabras con señales de disgusto).

—Eres acaso carlista?

—Sí y lo que á usted no le importa.

Comprendiendo Don Jaime por el tono de las palabras que efectivamente lo era, pero que no quería manifestarlo por no saber con quien hablaba, le dijo que también él era carlista y entonces el ciego le manifestó que no sólo era carlista sino que era además constante suscriptor de *El Correo Español*.

Es ésta, y esto es lo sorprendente, lo que había contribuido á la suscripción abierta para regalar al diario carlista una rotativa, con una suma de 23 francos, presentándole como comprobante un recibo.

Veláhi un ejemplo admirable; un ciego que está suscrito al *Correo Español* residendo en París y teniendo que valerse de si lazareño como de lector, un ciego que vive de las periódicas que coge, viviendo miseramente en un suburbio de la gran urbe, víctima del frío y quizás á veces del hambre y que se sienta al *Correo Español* además del importe de la suscripción, una suma para él tan elevada como la de 23 francos.

Cuando un partido cuenta con hombres como estos, tiene que llegar á todas las partes y conseguir todos cuantos fines se proponga.

Por ello yo que tanto confío en el espíritu de entusiasmo y de abnegación de los hombres que pertenecen á la gran Comunión carlista, espero que llegaremos hasta el fin y que la rotativa se hará y se hará pronto.

Pero no hay que contar solo con el sacrificio que hacen los pobres al desprendérse de unos reales ó de unas pesetas en favor de la rotativa, ni fiarlo todo á la buena voluntad de quienes teniendo grandes deseos cuentan con medios pequeños.

Es necesario, se impone como deber ineluctable, que los que pueden dar mayores cantidades sin gran quebrantamiento de sus fortunas, las don; es preciso que los que hasta ahora no han aportado á la lista de suscriptores sus nombres, los lleven pronto y que el que pueda dar 10 que 10 y el que 100, 100 y el que pueda llegar á 1.000 que no quede en 500.

Si un pobre de una peseta, cuantos ricos hay que pueden dar 100 con un sacrificio menor!

La rotativa se hará; no lo pongámos en duda.

Peró jómico ha de ser el nuevo dia-

siembra tantas ideas y hace nacer tantos y tan contrarios sentimientos, satisface á todos, á los casi analfabetos y á los cultos.

Un periódico que sea todo información y solo información, es un absurdo, y un periódico que abandone la labor informativa por creerla despreciable supone una torpeza incalificable en sus directores.

Y en ese gran periódico escribirían no solo las personas cuyas firmas son hoy conocidas, sino otras que viven en las sombras, en un oscuro rincón de provincia, donde no pueden desarrollar sus facultades que quizás sólo esperan la ocasión para ofrecérselas en exuberante magnificencia y escribirán no solo los que hoy militan bajo nuestra bandera sino muchos que caminan por cerca de los linderos de nuestro campo sin atreverse á trasponerlos y entrar de lleno en él, y aún otros que escriben en periódicos de campos opuestos más que por identidad de ideas porque el estómago les pide un pedazo de pan que nosotros se lo negamos porque no podemos proporcionárselo.

Ese gran periódico debería contar, además de los redactores, con colaboradores retribuidos que lleven firmas acreditadas, como sucede v. gr. con *Le Gaulois de Paris*, que apenas deja de publicar un día artículos de académicos, catedráticos, generales, etc.

Sólo unas cuantas cosas más, bastantes, y al despertar me pregunté si algo de eso no podrá ser un día realista, si no es todo ello pura quimera, alucinación de un visionario...

Es muy hermoso el sueño pero ¿el real?

Pero hoy en día, en cualquier terreno en que se luche, sea en el comercial, sea en el industrial, sea en el que fuere, si se ha de aspirar al triunfo es necesario mirar muy alto e ir á la cebolla; sino, el fracaso es seguro.

Si junto á una fábrica grande y bien montada, se construye otra chiquita y con mediana maquinaria, la ruina es inevitable; ó morirás ó vivirás lúgicamente: lo mismo sucede en el comercio.

Y lo que ocurre en el comercio y en la industria, ocurre en la prensa, porque jamás se repetirá bastante esto que hasta hace poco no lo decía nadie entre los católicos, es á saber, que el periódico es una industria y un comercio y á medida que vaya bien como comercio, irá bien como medio de propaganda y, viceversa.

Dicho en términos vulgares, lo que ocurre en la industria y el comercio es aquello de *el pez grande que se come al chico*.

Los católicos hemos sido siempre peones chicos y nos han comido por esa razón los liberales: culpamos á ellos de la decadencia de nuestra prensa y la culpa la tenemos nosotros, nosotros que no hemos trabajado como ellos han trabajado, nosotros que hemos dormido mientras ellos han vigilado despiertos.

No sé si tuve esta digresión en el sueno.

Que sea pues el periódico en su aspecto externo, no solo como los liberales de Madrid, sino mejor, pues aquéllos no pasan de muy medianos.

Y su parte interna? Un artículo diario como publica por ejemplo *La Libre Parole* de su director *Dumont*, ó *L'Éclair* del suyo *Judet*, ó *La Croix*, de *Pierre L'Ermité* ó *Frank*, un gran artículo que comenta el asunto de más interés de cada día ó de aquella semana, y que nadie podría escribirlo mejor que el ilustre *Eneas*, otros artículos escritos por personas competentes que no tuvieren á su cargo otra labor que esa, unos sobre política, otros sobre sociología, otro sobre literatura, aquél en estilo jocoso, éste en serio...

De cuanto en el sueno, una ó dos veces por semana, un buen artículo científico como los que publica *Le Croix* en forma de folletín y con el título de *Revue des Revues* en los que entraña lo más interesante que han publicado las revistas, técnicas sobre religión, filosofía, ciencia, literatura etcétera.

Hoy hay carlistas que no leen *El Correo Español*; hacen mal en ello pero aquí no vamos á discutir su conducta: el día en que el sueno se realice no sólo leerán todos los carlistas el órgano central del partido sino también muchos no carlistas y aun algunos liberales.

Con un una mercedaria mejor que la que ellos ofrecen podemos invadir su campo y, sobre todo, evitar que ellos pisen el nuestro: ¡ah si fuéramos dueños tan sólo de nuestro campo, pero de todo él!

Si se hace un gran esfuerzo, podrá llegar á tirar *El Correo Español* 50.000 números verda, al año de la publicación, claro está que trabajan mucho para ello.

Si el ilustrado, para el casi analfabeto, la información lo es todo y cuando más terrorífica sea lo que en ella se diga, mejor.

Pero el periódico no solo se hace para ellos, ni ellos deben ser los que impongan la norma á aquél.

En un periódico de gran tamaño cabe publicar extensa información, algo full si queréis (porque las cosas se deben decir como son y hoy dia hay mucho de full en la prensa) sin abandonar la parte de artículos pílíticos, científicos y literarios.

De este modo además, esa hoja volandera sin la que nadie puede pasar porque es una necesidad de los tiempos en que vivimos, esa hoja que

siembra tantas ideas y hace nacer tantos y tan contrarios sentimientos, satisface á todos, á los casi analfabetos y á los cultos.

La voluntad lo puede todo y un partido que tuvo voluntad para luchar durante 80 años lo mismo en la paz que en la guerra, que pudo levantar ejércitos formidables, ¿no la tendrá para comprar cada día 50.000 hojas de papel?

Hágase pronto la prueba.

ROMÁN OYARZUN

El Papa Pío X al Sr. Duque de Madrid

El 16 del corriente, el Señor ha recibido un afectuoso telegrama en contestación á su adhesión y felicitaciones á Su Santidad, en el cual, el Santo Padre le expresa su especial agradecimiento y con efusión del corazón envía á los Señores la Bendición Apostólica.

De sociedad

Viajes

Han pasado con dirección á París donde permanecerá una temporada, la duquesa de Nájera.

Procedentes de su finca de Villanueva del Castillo, de Andalucía, donde han pasado una temporada, se han trasladado á Madrid los marqueses de Bolonia.

Han regresado de Biarritz á Madrid la señora de Laiglesia y su hijo.

Se encuentra en Londres, procedente de San Sebastián el marqués de Villavieja.

Ha llegado á Barcelona el duque de Biron.

Se encuentran en esta ciudad numerosos distinguidos amigos, los señores don Tomás Fornesa, sabio magistrado de la catedral de Pamplona, y don José Ulíbarri, ilustrado sacerdote navarro.

También se encuentra en esta ciudad nuestro distinguido y estimado amigo particular don Ramón Altamirano.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo y correligionario don Benito Aramburu, de Cestona, quien acompañado de su hijo se encuentra en esta ciudad.

Variedades

En la hermosa posesión de San Martín de Pusa, en la provincia de Toledo, propiedad de los marqueses de Montalvo, se ha verificado una magnífica cacería.

Los cazadores eran el marqués de Zugasti, de Torrealtá, don Pedro Fernández de Córdoba, don Rafael Gordón de Wardhouse, don Luis Urquijo, don Francisco Drake y don Emilio Olgado.

La cacería duró tres días y se cobraron 215 perdices, 337 liebres y 306 conejos.

Los invitados hicieron el recorrido de ida y vuelta en varios automóviles.

El teniente de alcalde señor Vidau ha sido delegado por el alcalde marqués de Roca-Verde para que le represente en el banquete que hoy celebrará el Orfeón donostiarra.

Notas tristes

Ha fallecido en esta ciudad la angelical niña Isabellita Franchesa Larrauri á los trece meses de edad.

La misa de Gloria se celebrará hoy á las doce menos cuarto en la iglesia de Santa María y acto seguido tendrá lugar la conducción del cadáver al cementerio.

Acompañamos en su dolor á los padres y hermanos de la niña.

En Ávila ha fallecido la distinguida señora doña Elvira Lasa, emparentada con familias muy conocidas de esta capital.

Nota del día

NO PUEDE SER

Anda estos días por las columnas de la prensa liberal, una especie, que se nos figura calumnia, especie que atribuyen esos periódicos al ilustre Obispo de Jaca, como vertida que fué por el señor Peláez en una de las sesiones celebradas últimamente en el Senado.

Ya no hay—dicen—buena ni mala Prensa. La Prensa es buena, sencillamente, y por ser así la Iglesia la bendice, como patrocinó en otros tiempos los primeros periódicos que se publicaron... Y á renglón seguido incluyen entre comillas algunos párrafos, para indicar que su contexto copia fiel y literal de las palabras pronunciadas en la Alta Cámara por aquel sabio Prelado.

Está bien, somejante urdimbre; porque ella ha de servir, como tantas otras, para predisponer á las masas inconscientes al engaño y hacerlas caer en esa red que la malicia tendió con poca maña, aunque con intención corruptora y aviesa.

Peró no hemos de pasar nosotros por alto esa especie, y á desvirtuarla y contra ella hemos de dirigir las lenguas que son motivo de este escrito.

Daremos, pues, en primer término, que hay buena y mala prensa; y en segundo lugar, que la Iglesia no ha bendecido y patrocinado nunca más que á los periódicos católicos. Y esto, aún á trueque de que le pesa á *La Voz de Guipúzcoa*, que figura entre los diarios que defienden, con las palabras supradichas, esa especie calumnia.

Pues qué si no hubiera buena ni mala Prensa, no estarían demás excomuniones y censuras como más de una vez ha merecido por sus campañas rabiosamente anticatólicas *La Voz*? Es que éste hechizo no prueba suficientemente, que existan unos periódicos que realmente, son malos y otros, que, ciertamente, son buenos... Si no hay distinción entre periódicos de uno y otro matiz y todos son buenos, ¿qué esas reuniones ó asambleas como aquélla que verificamos no ha hecho los periodistas católicos en Zaragoza, y esa otra que acaban de llevar á cabo en Madrid los periodistas liberales?..

Existen, si, periódicos buenos, y malos, aunque lo desmiente *La Voz de Guipúzcoa*, con palabras que atribuyen al señor Obispo de Jaca.

Además, ¿quiere decirnos *La Voz*, en que tiempos la Iglesia bendijo y patrocinó á los periódicos malos?..

Es seguro, que no contestará á nadie cuanto llevamos expuesto, y ello nos confirmará más y más en que es falso, completamente falso, ese juicio que según *La Voz* y otros periódicos sectarios ha emitido aquél virtuosísimo Pastor de la Iglesia.

Eso no puede ser: el señor, por tantos conceptos insigne, don Antolín López Peláez, nos dice lo contrario con su propaganda, con sus obras y con sus numerosos escritos en pro de la Buena Prensa.

AVENDAÑO.

SPORT VASCO

En el Moderno

Muy interesante resultó el partido jugado ayer tarde en el frontón cubierto del paseo de Atocha entre Andrés Aguirre y Astigarraga (azules), contra Aguirre de Azpeitia y Aramburu (rojos), sañando todos del 2.

Empezó